
DIARIOdePERNAMBUCO
diariodepernambuco.com.br

O JORNAL MAIS ANTIGO EM CIRCULAÇÃO NA AMÉRICA LATINA . 195 ANOS DE CREDIBILIDADE

RUMO AOS 200 ANOS

M
A
U
R
O

P
IM

E
N
T
E
L
/
A
F
P

TERÇA-FEIRA Recife , 19 de julho de 2022 nº 200

(81) 3320 2020 (capital)

0800 2818822 (interior)

assinaturas:
fotografe o QR

code e acesse a

página para fazer

a sua assinatura

doDiario

Nas redes YouTube
diariodepernambucotv

Facebook
Diario de Pernambuco

Twitter
@DiarioPE

por uma prática

sustentável,

recicle o seu

classilider@diariodepernambuco.com.br
editais@diariodepernambuco.com.br
depto.comercial@diariodepernambuco.com.br

classilíder 3419 9000Anuncie no

DP

Instagram
@diariodepernambuco

Telegram
DiariodePernambucoOficial

SA
N
D
Y
JA

M
E
S/
E
SP

.D
P

Com direito a um Power Point, Jair Bolsonaro se reuniu com embaixadores no Palácio

da Alvorada para, segundo o presidente, mostrar a “realidade” das eleições de 2014 e

2018. O chefe do Executivo mais uma vez não apresentou nenhuma prova e repetiu

ataques já desmentidos sobre as urnas eletrônicas. A acusação de fraude não é

verdadeira, e inclusive já foi desmentida pelo TSE. O ministro Edson Fachin disse que

é “hora de dizer basta” para os ataques do presidente contra a Corte. Política 4
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Não é a primeira vez que chega ao

Brasil uma comissão da Unesco para

fiscalizar, mediante denúncias, co-

mo foi o caso de Ouro Preto, e mais

recentemente na Serra Negra, em

Minas Gerais; que o Brasil teve o ris-

co de passar por essa vergonha dian-

te da repercussão internacional, com

reflexos de imediato no campo do tu-

rismo. Não é por acaso que somos um

dos países mais visitados, na América

do Sul, por comissões fiscalizadoras

da Unesco. A entidade, com sede em

Paris, se propõe a promover a iden-

tificação, a proteção e a preservação

do patrimônio cultural e natural de

todo o mundo, considerado especial-

mente valioso para a humanidade. O

resultado da avaliação, no caso minei-

ro, que está sendo feita por especia-

listas de renome internacional, pode

levar a Serra do Curral a perder o re-

conhecimento de Patrimônio da Hu-

manidade da Organização das Nações

Unidas para Educação, Ciência e Cul-

tura (Unesco). Depois da análise téc-

nica, os especialistas irão anunciar se

vão manter o pedido de intervenção

protocolado no Conselho Internacio-

nal de Monumentos e Sítios (Icomos),

instituição que assessora a Unesco.

Em nível de Pernambuco, saindo da

esfera da Unesco (sem deixar de re-

conhecer a rica pluralidade cultural

de nosso estado), sou levado a fazer

uma confissão: se depender do meu

voto, o primeiro patrimônio local a

ser destombado, entre outros da ca-

pital e do interior (o prédio da anti-

ga Fábrica Tacaruna, também tom-

bado, é outro caso vergonhoso), se-

ria o prédio onde funcionou, duran-

te mais de um século, o jornal mais

antigo em circulação em nosso idio-

ma: o Diario de Pernambuco. Opina-

ria pela pena máxima, embora cons-

trangido, posto que fui autor do pa-

recer de tombamento desse edifício,

um documento com mais de 100 pá-

ginas, aprovado à unanimidade pelo

colegiado presidido por Marcia Sou-

to e Aramis Macêdo. Restou a sensa-

ção de tempo perdido, atado por for-

tes laços de lembranças e reconheci-

mento: trabalhei nesse prédio duran-

te cerca de três décadas, como reda-

tor literário (*). O Estado, dono desse

edifício, adquirido por desapropria-

ção há 17 anos, nada fez, até hoje, pa-

ra preservá-lo como monumento ar-

quitetônico. Tornou-se exemplo inqua-

lificável de abandono do patrimônio

histórico. A autoridade não agilizou

procedimentos recomendados pelo

então Conselho Estadual de Cultura.

Um dos prédios mais importantes do

bairrorecifensedeSantoAntônio,acha-

-se em estado de ruínas, cada dia cai

um pedaço das paredes e do teto, co-

locando em risco os que passam pela

calçada; à noite é invadido por pessoas

sem teto e usuários de drogas, duran-

te o dia vira latrina a céu aberto. Há

dois anos, quase foi por inteiro atingi-

do por um incêndio. A praça (o entor-

no do prédio) é usada como banheiro

por pessoas que vivem no local (nada

diferente da Rua das Flores, para lem-

brar outra vergonha do caso Painel de

Brennand). Não houve sequer o interes-

se de colocar no ambiente um tapume

de proteção, mas para isso teria de ha-

ver uma consulta à Fundarpe. Sabe-se

que há normas para tal procedimento.

Temos no Brasil um dos melhores con-

juntos de leis, regulamentos, diretrizes

entre as nações signatárias de Cartas

de Preservação, um dos melhores or-

ganismos, teoricamente, que eu saiba,

de proteção do patrimônio histórico,

um referencial, sem nada dever em

nível internacional, como é o caso do

Iphan, a partir do ideário de Rodrigo

Melo Franco de Andrade e do legado

dos pernambucanos Aloisio Magalhães

e Airton Carvalho. Eles, que tanto fize-

ram para a construção do Sistema Na-

cional do Patrimônio Cultural (SNPC),

para o qual muito contribuiu o escri-

tor Gilberto Freyre. A preservação do

entorno, (que deixou de ser cumprida

no tombamento do prédio do Diario)

é atualmente um dos itens mais im-

portantes nos debates internacionais.

No caso da Serra Negra, em Minas Ge-

rais, foi ignorado que o trabalho não

termina com o tombamento – na rea-

lidade apenas começa. Tanto do pon-

to de vista do Poligonal de tombamen-

to: área claramente delimitada com o

objetivo de preservar a paisagem ur-

bana perceptível e diretamente rela-

cionada com a motivação do tomba-

mento, quanto do Poligonal de entor-

no: área claramente definida com o ob-

jetivo de resguardar a ambiência do

bem tombado e garantir a qualidade

urbana necessária para sua fruição:

tudo isso estava sendo frontalmente

negligenciado: o apequenamento do

patrimônio. Houve omissões, ausên-

cia de regras não efetivas, desconti-

nuidades na salvaguarda do bem tom-

bado, invasões, fragilidades na prote-

ção, tal como vem ocorrendo, há dé-

cadas, em Olinda, com o secular Hor-

to Del-Rey, visto no passado como a

maior área verde urbana do Brasil.

(*) Em Marcel Proust houve um tem-

po perdido, mas foi depois recupera-

do como necessário para dar sentido

à vida. Resta apelar para que o tem-

po imite a arte.

* Jornalista

Em defesa do patrimônio histórico: casos de destombamentos

Marcus Prado *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

Não é por acaso que

somos um dos países

mais visitados, na América

do Sul, por comissões

fiscalizadoras da Unesco

Ampliação do rol da ANS: das
consequências legais, econômicas e sociais

Passado o temor ocasionado pelo

famigerado julgamento no Superior

Tribunal de Justiça – STJ, no que con-

siste à taxatividade do rol da Agên-

cia Nacional de Saúde Suplementar

– ANS, as recentes decisões desta au-

tarquia têm trazido alento a milha-

res de pacientes acerca das cobertu-

ras de determinados tratamentos, ga-

rantindo-se, no último caso, o fim dos

limites para as sessões com psicólo-

gos, fonoaudiólogos, terapeutas ocu-

pacionais e fisioterapeutas.

Antes da Resolução Normativa

nº541/22 da ANS, os tratamentos em

questão observavam limitações de ses-

sões anuais independentemente da

necessidade dos pacientes, obrigan-

do-os a arcarem com os custos exce-

dentes. De certo, a atual mudança irá

refletir nas mensalidades dos planos

de saúde que repassarão os gastos aos

demais usuários. Contudo, a pacifica-

ção quanto a cobertura das terapias

inibirá eventuais negativas injustifi-

cadas –diminuindo, em consequên-

cia, o passivo judicial das empresas

de saúde quanto a matéria.

Não obstante, o atendimento pre-

cisará da prescrição do médico assis-

tente que, apenas diante da necessida-

de do paciente, poderá encaminhá-lo

aos tratamentos adequados. No mes-

mo sentido, é necessário que a doen-

ça ou condição observe o rol de Clas-

sificação Internacional de Doenças –

CID, adotada na íntegra pela ANS. Re-

centemente, houve uma importante

mudança quanto ao tratamento dos

transtornos globais do desenvolvi-

mento, a exemplo do espectro autis-

ta, haja vista que também foi garan-

Italo Negreiros *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

tida a obrigatoriedade de cobertu-

ra para qualquer método ou técnica

indicado pelo profissional da saúde.

A postura mais ativa da ANS que,

apenas em 2022, atualizou o Rol de

Procedimentos pela nona vez, traz

mais segurança aos usuários dos pla-

nos de saúde, bem como às empresas

que atuam no ramo, esvaziando aos

poucos a discricionaridade própria ao

Judiciário que, geralmente, aplicam en-

tendimentos pouco consensuais ou téc-

nicos. O senso de urgência provocado

pela decisão do STJ despertou vários

segmentos da sociedade que passaram

a ser mais participativos nas discus-

sões de saúde, pressionando mais as

instituições para a edição de medidas

que beneficiem os pacientes.

Por fim, certamente a consequên-

cia mais positiva desse novo panora-

ma foi a visibilidade trazida aos pa-

cientes portadores dessas condições.

A mobilização em torno da amplia-

ção do Rol da ANS deu voz a perso-

nagens muitas vezes ignorados pela

sociedade que, diante do receio de se

ver prejudicada pela taxatividade do

Rol, busca somar forças de forma am-

pla. O alento se estabelece não apenas

àqueles com expectativas de direitos,

mas principalmente àqueles que a ne-

cessitam desde sempre.

* Advogado trabalhistadoescritó-

rioMartorelliAdvogados.Especia-

listaemDireitoMédicoedaSaúde



Polícia Civil do Paraná
investigamorte de vigia
Responsável pela vigilância das câmeras do clube onde umhomem foimorto

durante festa de aniversário, Claudinei Esquarcini pode ter cometido suicídio

O
vigilanteClaudineiCoco
Esquarcini, de 44 anos,
foi encontradomortono

domingo passado, na cidade de
Medianeira, no Paraná. Claudi-
nei era o responsável pela vigi-
lância das câmeras de segurança
da Associação Recreativa Espor-
tiva Segurança Física de Itaipu
(Aresf), em Foz do Iguaçu (PR),
na noite do assassinato do petis-
ta Marcelo Arruda. A principal
suspeita é que o vigilante tenha
tirado a própria vida.

A Secretaria de Segurança do
Paraná (SPP-PR) informou à re-
portagem que Claudinei se jo-
gou de um viaduto no municí-
pio onde mora. Imagens de câ-
meras de segurança mostram
o vigilante sozinho, momentos
antes de pular do viaduto. O ca-
so segue sendo investigado pe-
la Polícia Civil de Medianeira.

Segundo a investigação, Clau-
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Novo tenta barrar PECdas bondades

NO STF

Ministério Público

informou que não é

possível dizer ainda se

caso tem alguma relação

commorte de petista
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por Rhaldney Santos

Diario político

Movimento
O pré-candidato ao Governo, Wellington Carneiro (PTB) de

passagem pelo Sertão, reuniu lideranças em Petrolina. Trata-
-se da primeira cidade da região do São Francisco visitada por
ele, que também esteve em Garanhuns e Caruaru. “Nem Lu-
la e nemBolsonaro vão governar Pernambuco. Não é apadri-
nhamento que vai qualificar alguémpara gerir o estado,” dis-
cursa Carneiro, que busca se diferenciar dos demais nomes
daoposição. Apesar de ter ganhopopularidade pela sua atua-
ção comoPastor,Wellington Carneiro, possui experiência ad-
ministrativa, como consultor de projetos, tendo assessorado
diversos parlamentares estaduais e federais, além de ter par-
ticipado de gestões municipais e estaduais. “Nosso estado
precisa de propostas concretas e não de discursos vazios so-
bre quem administrou melhor tal cidade. Precisamos de al-
guém que conheça os caminhos”, conclui.

Palanque I

Oex-prefeito de SãoCaeta-

no, Esmeraldo Santos deci-

diu apoiar a pré-candidatu-

ra de Miguel Coelho ao Go-

verno de Pernambuco. A

aliança foi consolidada em

reunião no Recife. A chega-

da de Esmeraldo, que além

de prefeito de São Caetano

já exerceu mandato de de-

putado estadual, assegura

palanque ao pré-candidato

do União Brasil em um im-

portantemunicípiodoAgres-

te Central.

Palanque II

Filiado ao PL de Anderson

Ferreira, o prefeito do Cabo

de Santo Agostinho, Keko

doArmazém, declarou voto

emDanilo Cabral (PSB) pa-

ra governador. O socialista

reuniu-se com o gestor e

comos pré-candidatos que

ele apoia na cidade: Lula da

Fonte (federal) e Jeferson

Timóteo (estadual).

Bate-papo

A OAB Pernambuco está

convidandoe r ecebendo to-

dos os pré-candidatos ao

governo estadual para um

bate-papo. A proposta faz

parte da programação do

Observatório das Eleições

2022.FernandoRibeiroLins,

presidente da OAB-PE, já

conversou comRaquel Lyra

(PSDB). Hoje é a vez de An-

derson Ferreira (PL) e Mi-

guel Coelho (UB); quarta,

Marília Arraes (Solidarieda-

de). Na próxima semana, a

OAB-PE recebe Danilo Ca-

bral (PSB). Todos os outros

pré-candidatos estão sen-

do contatados.

Usina solar

O governador Paulo Câma-

ra (PSB) assinou o contrato

daParceria Público-Privada

(PPP) de Autoprodução de

Energia da Compesa. A ini-

ciativa, inédita entre as em-

presas de saneamento do

país, prevêa implantaçãode

usina solar em Pernambu-

co com capacidade de 135
MW. Uma parte no municí-
pio de Flores, no Sertão, e
outra em São Caetano, no
Agreste. O investimento to-
tal doprojeto serádeR$453
milhões eoprazodecontra-
to é de 29 anos. Com essa
ação, a Compesa se torna-
rá uma das maiores produ-
toras de energia do Estado.
No total, durante a vigência
docontrato, a economia real
para aCompesa será deR$
1,1 bilhão.
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Câmeras de segurançaCâmeras de segurança

mostraram Claudinei

sozinhomomentos antes

de ser achadomorto

dinei seria o “responsável pelo
fornecimento de senhas” das câ-
meras de segurança na Aresf e
teria sido por meio dele que Jor-
ge José Gauranho, que foi flagra-
do atirando contra Arruda, teria
tido acesso as imagens da festa
com tema do Partido dos Tra-
balhadores (PT) que ocorreu no
dia 9 de julho em celebração ao
aniversário de Marcelo Arruda.

O Ministério Público do Para-
ná (MPPR) informou que ainda
não é possível dizer que há re-
lação entre a morte de Claudi-
nei e o assassinato de Marcelo
Arruda. “Se for constatado, no
curso do inquérito, que o caso
tem alguma relação com a mor-
te de Marcelo Arruda, o MP ana-
lisará que providências adotar”,
afirmam em nota.

O Partido Novo acionou o Su-
premo Tribunal Federal (STF)
contra a Proposta de Emenda
à Constituição (PEC) dos Bene-
fícios — que concede uma sé-
rie de incentivos sociais nes-
te ano. A legenda protocolou
uma Ação Direta de Inconsti-
tucionalidade, ontem, questio-
nando a aprovação do projeto
e possíveis impactos.

A emenda é a aposta do go-
verno federal para conceder
maiores benefícios à população

neste ano sem esbarrar na lei
eleitoral, já que libera R$ 41,2
bilhões para que o presidente
Jair Bolsonaro (PL) conceda ex-
tensão do valor do Auxílio Bra-
sil e um voucher de R$ 1 mil a
caminhoneiros. Os benefícios,
porém, só valem para este ano.
Segundo o Novo, há quatro in-
constitucionalidades no projeto.

Para garantir a aprovação
da PEC, o presidente da Câma-
ra dos Deputados, Arthur Lira
(PP-AL), atuou com um ritmo

acelerado. Ele apostou em ses-
sões extras para acelerar o pra-
zo de contagem para a votação
em comissão especial. O parla-
mentar também fatiou a vota-
ção do piso da enfermagem pa-
ra prender o quórum da oposi-
ção; suspendeu uma sessão pa-
ra garantir o número necessá-
rio de deputados; e baixou um
ato da mesa para liberar o re-
gistro de presença virtual dos
votantes. (LuanaPatriolino, doCor-
reio Braziliense)



Bolsonaro volta
a atacar sistema
eleitoral do país
Em reunião com embaixadores, presidente diz que

houve fraude em outras eleições, critica ministros

do STF e afirma que “pessoas devem favores a Lula”

C
om direito a um Power
Point, o presidente Jair
Bolsonaro (PL) se reuniu

na tarde de ontem com embai-
xadores no Palácio da Alvorada.
A intenção, segundo o presiden-
te, foi a de mostrar a “realida-
de” das eleições de 2014 e 2018.
O chefe do Executivo tem feito
reiterados ataques às urnas ele-
trônicas, afirmando que houve
fraude. A informação não é ver-
dadeira, e inclusive já foi des-
mentida pelo Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE).

O presidente prosseguiu na in-
vestida contra o processo eleito-
ral afirmando querer “eleições
limpas”. “O que eu mais quero
para o meu Bra-
sil é que a sua li-
berdade conti-
nue a valer tam-
bém depois das
eleições. O que
eu mais que-
ro por ocasião
das eleições é a
transparência.
Nós queremos
que o ganhador
seja aquele que
realmente se-
ja votado. Nós
temos um sis-
tema eleitoral
que apenas dois países do mun-
do usam”, alegou.

Bolsonaro então citou o in-
quérito aberto pela Polícia Fe-
deral em 2018, na Superinten-
dência Regional do Distrito Fe-
deral, após ser acionada pelo
TSE. A motivação foi a suposta
invasão de um hacker ao Siste-
ma Gerenciador de Dados, Apli-
cativos e Interface com a Urna
Eletrônica (GEDAI-UE) — apli-
cativo que permite a instala-
ção na urna das listas com os
nomes e dados dos candidatos,
junto com o software do siste-
ma de votação, além de regis-
trar a presença dos eleitores —,

e ainda o acesso a documentos
sigilosos do Tribunal Superior
Eleitoral. O inquérito mostra que
foram adotadas várias diligên-
cias diferentes pela Polícia Fe-
deral e pelo Ministério Público
Federal para a investigação do
caso, mas não há conclusão ou
suspeita de que as urnas eletrô-
nicas tenham sido comprometi-
das. Desde o início do voto ele-
trônico no Brasil, em 1996, ne-
nhum caso de fraude foi iden-
tificado e comprovado.

SEMPROVAS

Em outra alegação sem pro-
vas, disse que dezenas de ví-
deos das eleições de 2018 mos-

tram que o elei-
tor “ia votar em
17 do Bolsonaro
e não conseguia
votar. Ia apertar
o 7 não conse-
guia. Aparecia
o 3”, emendou
em referência
ao 13 de Lula.
Bolsonaro en-
tão repetiu crí-
ticas a minis-
tros do TSE e do
STF, afirmando
que Barroso e
Fachin “come-

çaram a andar pelo mundo
atacando-o” e que Fachin foi
o responsável por “soltar Lu-
la”. “Quando se fala em elei-
ções, vem à nossa cabeça trans-
parência. E o senhor Barroso
(Luís Roberto Barroso, ex-pre-
sidente do TSE) , também co-
mo senhor Edson Fachin (pre-
sidente do TSE), começaram a
andar pelo mundo me critican-
do, como se eu estivesse prepa-
rando um golpe. É exatamen-
te o contrário o que está acon-
tecendo”, disse.

LULA

O presidente também criticou

Edson Fachin reage:
“É hora de dizer basta”
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O que eu mais

queroé transparência.

Nós queremos que

o ganhador seja

aquele que realmente

seja votado”

Jair Bolsonaro,
presidente

Chefe do Executivo não

foi cumprimentado porfoi cumprimentado por

parte dos embaixadoresparte dos embaixadores

após a reuniãoapós a reunião

o ex-presidente Lula e apontou
que “pessoas que devem favo-
res a ele não querem um sis-
tema eleitoral transparente”.
“Sou muito bem recebido em
qualquer lugar, ando no meio
do povo. O outro lado não, se-
quer toma café ou almoça no
restaurante do hotel, come no
seu quarto, porque não tem
aceitação. Agora, pessoas que
devem favores a ele não que-
rem um sistema eleitoral trans-
parente. Pregam o tempo todo
que imediatamente após anun-
ciar o resultado das eleições os
respectivos chefes de estado
dos senhores devem reconhe-
cer imediatamente o resulta-
do das eleições”.

Bolsonaro também voltou a
reiterar sua reclamação sobre
a participação das Forças Ar-
madas nas eleições, afirman-
do que a corporação foi con-
vidada e não participará ape-
nas para dar “ares de credibili-
dade” ao pleito. E questionou:
“Porque um grupo de apenas 3
pessoas querem trazer instabi-
lidade para o nosso país e não
aceitam nada as sugestões das
Forças Armadas?”. Após o final
da apresentação de Bolsonaro,
alguns dos embaixadores pre-
sentes foram embora sem falar
com o presidente. (Ingrid Soares,

do Correio Braziliense)

O ministro Edson Fachin,
presidente do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE), se manifes-
tou após a série de ataques do
presidente Jair Bolsonaro (PL)
contra o Judiciário na reunião
com os embaixadores. O ma-
gistrado disse que há um “ina-
ceitável negacionismo eleito-
ral” por parte do chefe do Exe-
cutivo e seus apoiadores mais
radicais e afirmou que é “ho-
ra de dizer basta” para os ata-
ques contra a Corte.

Fachin reiterou que não há
nenhum indício de fraude nas
urnas eletrônicas. “A Justiça
Eleitoral está preparada e con-
duzirá a Eleição de 2022 de for-
ma limpa e transparente. Co-
mo vem fazendo nos últimos
90 anos. E nos últimos 26 anos
de forma eletrônica para vo-
tação”, afirmou. “Há um ina-
ceitável negacionismo eleito-
ral por parte de uma persona-
lidade importante dentro de
um país democrático, e é mui-
to grave a acusação de frau-
de (má fé) a uma instituição,
mais uma vez, sem apresen-
tar provas”, disse.

A declaração aconteceu du-

rantepalestraemeventodaOr-
dem dos Advogados do Brasil
(OAB) do Paraná. Segundo Fa-
chin, o Judiciário se manteve
à disposição do diálogo com
o Executivo, sem necessidade
de ataques. “Sempre estivemos
abertos ao diálogo, nenhum
ataque pessoal ou à institui-
ção foi ‘contra-atacado’, sem-
pre houve a condução disci-
plinada e educadora com in-
tuito de informar ao eleitora-
do a respeito do processo elei-
toral e a função e capacidade
do TSE e justiça eleitoral co-
mo um todo, sua segurança,
transparência e eficácia”, disse.

“Porém, neste momento,
mais uma vez a Justiça Elei-
toral e seus representantes
máximos, são atacados com
acusações de fraude, ou seja,
uso de má fé. Ainda mais gra-
ve, é o envolvimento da polí-
tica internacional e também
das Forças Armadas, cujo re-
levante papel constitucional
a ninguém cabe negar como
instituições nacionais, regula-
res e permanentes do Estado.
É hora de dizer basta.” (Luana

Patriolino, doCorreio Braziliense)

REPRODUÇÃO/ FACEBOOK



Marília quer programa
MaisMédicos no estado
Ideia da pré-candidata é financiar o curso deMedicina para os estudantes

que não podempagar a graduação emuma instituição de ensino privada

A
pré-candidata ao go-
verno de Pernambuco
Marília Arraes (SD) de-

fendeu a criação do Mais Mé-
dicos Pernambuco. O objetivo
é financiar o curso de medi-
cina para estudantes que que-
rem, mas não têm condições
de pagar a graduação em uma
instituição de ensino privada.
Para participar do Mais Médi-
cos o estudante deve concor-
dar em prestar serviços no in-
terior do estado após a conclu-
são do curso.

A deputada federal tem se en-
gajado com a agenda da saúde
no estado através do apoio a en-

fermagem pernambucana e a
defesa de pautas como a da dis-
tribuição gratuita de absorven-
tes. A pré-candidata também
prometeu a restauração de to-
dos os Hospitais do interior e
da região metropolitana, além
da recuperação e ampliação dos
serviços na UPAs e UPAEs. Marí-
lia fala sobre “descentralizar o
acesso à saúde” em Pernambu-
co, ao referir-se a serviços ain-
da muito concentrados na Re-
gião Metropolitana do Recife.

“É um absurdo uma pessoa
ter que se deslocar centenas de
quilômetrosparateratendimen-
to. No meu governo, vamos ter

como prioridade a ampliação
dos serviços de saúde no inte-
rior. Não precisamos de novo
hospital na Região Metropolita-
na, precisamos reforçar o aten-
dimento no interior”, garantiu.

De acordo com o Conselho de
Medicina do Estado de Pernam-
buco (CREMEPE), até dezembro
de 2020, as capitais e grandes
centros ainda concentram a
maior parte dos médicos bra-
sileiros. Marília afirma que na
Região Metropolitana do Reci-
fe há uma proporção de 1.460
habitantes por médico, enquan-
to no interior essa relação é de
3.768 pessoas por médico.

O prefeito do Cabo de San-
to Agostinho, Keko do Arma-
zém, é filiado ao partido do
pré-candidato ao governo do
estado Anderson Ferreira (PL),
mas nas urnas vai votar no
opositor Danilo Cabral (PSB).
A declaração de apoio, dada
ontem, ainda se estende aos
pré-candidatos Lula da Fon-
te (federal) e Jeferson Timó-
teo (estadual).

“Acredito na política como
forma de transformar a vida
das pessoas e por isso estou
com Danilo. Quando ele pas-
sou pela Secretaria de Educa-
ção, ele fez um trabalho im-
portante, que mudou a vida
dos pernambucanos”, comen-
tou Keko. Danilo comemorou
o apoio de peso vindo de uma
das maiores cidades do esta-
do. “Muito feliz com essa de-
claração de apoio. Prefeito Ke-
ko, saiba que você terá um go-
vernador amigo no Palácio do
Campo das Princesas. Vamos
fazer muitas parcerias para
assegurar esse reencontro do
Cabo e de Pernambuco com o
Brasil”, pontuou.

Em Pernambuco, o PL é pre-
sidido por Anderson Ferrei-
ra, que nas eleições munici-
pais de 2020 apoiou o nome
de Keko do Armazém para a
prefeitura do Cabo de Santo
Agostinho, retorno que não
terá mão dupla em outubro.
Anderson também é quem
comanda o palanque liberal
de Bolsonaro no estado, que
também é composto pelo ex-
-ministro do Turismo e pré-
-candidato ao Senado, Gilson
Machado (PL).

A movimentação recente de
Keko do Armazém vai na con-
tramão do que havia sido exi-
gido por Bolsonaro dias antes
de se filiar ao PL, em novem-
bro do ano passado. O presi-
dente chegou a dizer que só
se filiaria à nova sigla caso os
liberais não apoiassem parti-
dos de seus adversários.

O Departamento Inter-
sindical de Assessoria Par-
lamentar (Diap) divulgou a
lista dos 100 parlamentares
mais influentes do último
ano no Congresso Nacional.
Destes, 10 são pernambuca-
nos. O levantamento, que
chega à sua 29ª edição em
2022, é realizado após aná-
lise do desempenho dos 513
deputados e 81 senadores.
O ranking reúne os depu-
tados federais e senadores
que protagonizam os deba-
tes, negociações, votações,
articulações e formulações
nas duas casas legislativas.

Entraram na lista os se-
nadores Fernando Bezerra
Coelho (MDB) e Humberto
Costa (PT), além dos depu-
tados Luciano Bivar (União
Brasil), Silvio Costa Filho (Re-
publicanos), Augusto Couti-
nho (Republicanos), Danilo
Cabral (PSB), Fernando Coe-
lho Filho (União Brasil), Re-
nildo Calheiros (PCdoB), Ta-
deu Alencar (PSB) e Wolney
Queiroz (PDT).
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Onda calor bate
recordes na Europa

Seis
morrem
emataque
naUcrânia

CLIMA

GUERRA

Seis pessoas morreram em
um bombardeio russo em To-
retsk, leste da Ucrânia, on-
de Moscou intensifica suas
operações, anunciou o Ser-
viço Estatal Ucraniano para
Situações de Emergência on-
tem. O ataque coincidiu com
uma reunião em Bruxelas,
onde os ministros das Rela-
ções Exteriores da União Eu-
ropeia (UE).

Um ataque de granada con-
tra um prédio em Toretsk, ci-
dade de cerca de 30.000 habi-
tantes na região de Donetsk,
matou seis pessoas, segundo
autoridades locais. Donetsk é
uma das duas províncias que
compõem a bacia de minera-
ção de Donbass, que Moscou
busca controlar.

O bombardeio atingiu uma
estrutura nos arredores da ci-
dade, conhecida como “a ca-
sa de oração”. (AFP)

“Mais quente que o Saara”. Os
termômetros seguiam em alta
ontem na Europa, onde foram
registrados recordes de calor
na França e no Reino Unido,
enquanto os bombeiros conti-
nuam o combate aos incêndios
na Espanha e em Portugal. A
onda de calor é a segunda re-
gistrada em menos de um mês
na Europa, que está no auge da
temporada turística de verão.
Para os cientistas, a multiplica-
ção desses fenômenos é conse-
quência direta das mudanças
climáticas.

A França registrou o “dia
mais quente” da onda atual,
que marcou vários recordes
de temperatura em localida-

des do oeste como Brest (39,3
°C) e Nantes (42 °C), informou
o serviço de meteorologia Mé-
téo-France, ontem.

Do outro lado do Canal da
Mancha, o Reino Unido tam-
bém se prepara para recordes
de calor. O termômetro po-
de superar os 40 °C hoje, pela
primeira vez em sua história.
O atual recorde são os 38,7 °C
registrados em 25 de julho de
2019. Ontem, o País de Gales -
uma das quatro nações do Rei-
no Unido - já registrou seu re-
corde: 35,3 °C nos arredores
de Aberystwyth.

As autoridades britânicas de-
cretaram o nível de máximo de
alerta, o 4, devido ao risco que

até mesmo pessoas jovens e sau-
dáveis correm. É aconselhável se
hidratar, evitar se expor ao sol e
monitorar pessoas vulneráveis.

A onda de calor já causou três
vítimas na Espanha, uma delas
por conta de incêndios.

Em Portugal dois idosos mor-
reram, de acordo com a Defesa
Civil. (AFP)

Crianças se refrescam

do calor numa fonte em

Nantes, na França

Desmatamento

aumentou

20%em2021
Aplataforma colaborativaMapbiomas, que coleta

dados demapeamento por satélite, mostra que a

Amazônia perdeu 18 árvores por segundo

O
desmatamento nos di-
ferentes biomas brasi-
leiros aumentou 20,1%

em 2021, segundo relatório in-
dependente publicado ontem,
que estima que no ano passa-
do a Amazônia perdeu 18 ár-
vores por segundo.

“O Brasil perdeu 16.557 km2
(1.655.782 hectares) de cobertu-
ra de vegetação nativa em todos
seus biomas no ano passado”,
contra 13.789 km2 (1.378.929
hectares) em 2020, detalhou a
plataforma colaborativa Map-
biomas, que coleta dados de di-
ferentes sistemas de mapeamen-
to por satélite.

Do total da área desmatada em
2021, 59% se concentrou na Ama-
zônia, seguida pelo Cerrado, que

respondeu por 30,2% da área ex-
plorada, pela Caatinga com 7%,
pela Mata Atlântica com 1,8% e
pelo Pantanal com 1,7%.

“Somente na Amazônia fo-
ram 111,6 hectares desmatados
por hora ou 1,9 hectares por mi-
nuto, que equivale a cerca de 18
árvores por segundo”, acrescen-
tou a Mapbiomas, uma rede de
ONGs, universidades e empre-
sas de tecnologia.

A agropecuária continua sen-
do o principal “vetor de pres-
são” do desmatamento, respon-
dendo por quase 97% da área
desmatada. No estado do Pará,
a mineração ilegal também foi
um vetor “expressivo”, segun-
do a Mapbiomas.

Nos últimos três anos, perío-

do que coincide com a chega-
da do presidente Jair Bolsona-
ro ao poder, a área desmatada
em todos os biomas chegou a
42 mil km2, “quase a área do
estado do Rio de Janeiro”, se-
gundo o relatório.

Ambientalistas e opositores
acusam o governo de Bolsonaro
de fomentar a devastação com
seu discurso a favor da explora-
ção comercial da Amazônia e
por debilitar os órgãos de con-
trole ambiental.

Dados oficiais do Instituto Na-
cional de Pesquisas Espaciais
(INPE) mostram que entre janei-

ro e junho de 2022 a porção da
floresta amazônica localizada
no Brasil perdeu 3.988 km2 de-
vido ao desmatamento, um re-
corde para um primeiro semes-
tre do ano desde 2016, início da
série de registros do Sistema de
Detecção de Desmatamentos em
Tempo Real (Deter), baseado em
alertas diários.

Os números oficiais mostram
quedesdequeBolsonaroassumiu
o poder, em janeiro de 2019, o
desmatamento anual médio na
Amazônia brasileira aumentou
75% em comparação com a dé-
cada anterior. (AFP)

A

Amazônia

foi o bioma que

mais perdeu área

de vegetação

em 2021
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Junho/2022: 0,67
Maio/2022: 0,47
Abril/2022: 1,06
Março/2022: 1,62

BOLSAS (em %)> <
IBOVESPA

0,38
DOW JONES

-215,65

15/julho: 5,405
14/julho: 5,433
13/julho: 5,406 5,6955,453

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

14,14

SELIC
Em% ao ano

13,25

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6696 0,6696
(0,38%)

IPCA do IBGE (em%)

Governo suspende 180 empresas
por telemarketing abusivo
As investigações apontam indícios de que os dados dos consumidores foram adquiridos demaneira ilegal

A
Secretaria Nacional do
Consumidor (Senacon),
ligada ao Ministério da

Justiça e Segurança Pública, sus-
pendeu ontem as atividades de
180 empresas, em sua maioria
bancos e operadoras de teleco-
municações, por uso do telemar-
keting sem a autorização do con-
sumidor. Durante as investiga-
ções, a Senacon encontrou in-
dícios de que grande parte das
empresas obteve as informações
dos consumidores sem a devi-
da autorização deles.

A ação da secretaria contou
com o apoio dos Procons de to-
do o Brasil e foi tomada após o
registro de 14.547 reclamações
no Sistema Nacional de Informa-
ções de Defesa do Consumidor
(Sindec) e no portal consumi-
dor.gov.br, segundo o Ministério
da Justiça. O registro das recla-
mações ocorreram desde 2019.

“Para se ter uma ideia, em um

dos casos apurados pela Sena-
con, um idoso alegou ter rece-
bido mais de 3 mil ligações de
telemarketing nos cinco núme-
ros de telefones que possuía”,
alegou ainda o ministério. As
suspensões não incluem as ati-
vidades do chamado telemarke-
ting passivo, quando o consu-
midor telefona para as empre-
sas ou as ligações são autoriza-
das por ele para se realizar co-
branças e pedidos de doações.

Os serviços de telemarketing
das 180 empresas ficam inter-
rompidos de forma permanen-

te. A multa diária para as em-
presas que descumprirem a de-
terminação é de R$ 1 mil e po-
de chegar a R$ 13 milhões, caso
a empresa seja condenada ao fi-
nal do processo judicial instau-
rado pela Senacon e pelos Pro-
cons de todo o país.

Para facilitar as denúncias e
reclamações contra o telemar-
keting abusivo, o Ministério da
Justiça deve criar, em breve, um
canal de atendimento ao consu-
midor, que poderá falar direta-
mente com a Senacon. (Da Reda-
ção com o Correio Braziliense)
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Asbelezas

easdores
noMuseu doAmanhã, no Rio de Janeiro, em cartaz até 23 de janeiro

O olhar do genial Sebastião Salgado sobre a imensidão e a destruição

da Amazônia se reflete em 194 fotos expostas a partir de hoje

Foram sete anos

de imersão do

fotógrafo na floresta

e nas comunidades

indígenas

ANDRÉ GUERRA

andre.guerra@diariodepernambuco.com.br

O
deslumbre sobrea imen-
sidão do bioma conside-
rado o pulmão do plane-

taeaconsternaçãoedesalentoso-
breasuadegradaçãocompõemsi-
multaneamenteonovoprojetode
um dos nomes mais importantes
da fotografia no Brasil. Sebastião
Salgado, hoje com 78 anos, pas-
sou por uma experiência trans-
formadora junto com sua espo-
sa, Lélia Wanick Salgado, duran-
te sete anos de imersão no terri-
tório que cobre a região Norte do
país e, como resultado, eles tra-
zem Amazônia hoje ao Museu do
Amanhã, no Rio de Janeiro. A ex-
posição, em cartaz até 23 de ja-
neiro, reúne 194 fotos dessa lon-
ga e complexa expedição flores-
ta adentro e foi apresentada na
última sexta, em coletiva de im-
prensa com participação do Vi-
ver em formato remoto.

Com idealização e curadoria de
Lélia, as imagens - desde as com-
posições que revelam a imensi-
dão da floresta até os planos fe-
chados nas comunidades indíge-
nas - buscam submergir o públi-
co na Amazônia da mesma ma-
neira que o fotógrafo se sentiu
mergulhado no clima e na cul-
tura que cerca praticamente a
metade do território nacional.
Importante ferramenta na cria-
ção da atmosfera evocada pelas
fotografias, a música original
foi composta pelo francês Jean-
-Michel Jarre a partir de sons da
mata, o que confere um ambien-
te sonoro de assombro e contem-
plação que a curadora fez ques-
tão de que estivesse no projeto.

Chegando a morar em quartéis
do Exército para ter acesso às ae-
ronaves e, dessa forma, fazer os
registros aéreos, Sebastião ex-
plora em suas imagens uma sé-
rie de conceitos novos ou pouco
explorados sobre características
geográficas e climáticas do espa-
ço amazônico: o descomunal im-
pactodasprecipitações, os riosaé-
reos, a parte montanhosa da flo-
restaqueabrigaopontomaisalto
do país (o Pico da Neblina), além
de trechos nunca vistos e que po-
dem ser conferidos na exposição.

Contactando tribos, algumas
quase não registradas e muito
afastadas do que chamamos de
civilização, Sebastião percebeu
de perto a riqueza e sofisticação

cultural de 12 etnias por ele foto-
grafadas para a mostra. “É muito
interessante como as populações
indígenas mais agressivas são
justamente as que tiveram mais
contato com a sociedade moder-
na. As mais afastadas são muito
calmas, desconhecem a opressão,
desconhecem inclusive a palavra
‘não’. Se uma criança sobe numa
árvore, a mãe não diz absoluta-
mente nada. Caso ela venha a se
acidentar, é isso e acabou.”

Mas para além da beleza cultu-
ral e paisagística de Amazônia, a
sombradodesmatamentoedaex-
ploração ilegal de terras pode ser
sentida na exposição. O fotógra-
fo falou sobre o atual momento
que o bioma enfrenta e respon-
sabilizou o Governo Federal pela
ação predatória contra a área flo-
restal. “Entre os três poderes que
constituem o Governo, quem es-
tá promovendo a destruição tan-
to da Amazônia quanto das insti-
tuições é o poder executivo. O ju-
diciário, por outro lado, tem sido
um amortecedor dessa ação pre-
datória. Então estamos vivendo
uma luta muito grande contra
essa tentativa a qualquer custo
de desestabilização que ameaça,
entre outras coisas, o território
amazônico”, afirmou.

Apesar de se mostrar pouco
otimista com relação aos rumos
da humanidade e do mundo de-
vido à sua experiência como es-
pectador de muita violência, Se-
bastião demonstrou satisfação
em ver que tantos problemas en-
frentados pela Amazônia fize-
ram com que aumentasse con-
sideravelmente o interesse cole-
tivo pela sua preservação e, des-
se modo, tem esperança de que
sua obra exerça uma função pro-
dutiva na luta contra a destrui-
ção ambiental e nesse processo
de conscientização. “Até muito
pouco tempo, muito pouca gen-
te realmente tinha essa preocu-
pação, mas no momento em que
a Covid-19 chegou ao território
ameaçando destruir a popula-
ção indígena, toda a imprensa
e todo o sistema de informação,
além da mobilização imensa das
organizações indígenas, começa-
ram a atuar de forma que hoje o
Brasil talvez seja o país que tem a
maior conscientização da neces-
sidade da proteção da população
e das terras indígenas e da flores-
ta amazônica”, conclui Salgado.

Pessoalmente, eu

culpo diretamente o

governo federal do

assassinato do Bruno

e do Dom, pela falta

de filtros de proteção

que eles retiraram dos

territórios indígenas,

permitindo, na hora

em que retiraram os

filtros, a penetração

da marginalidade

violenta na floresta”

Sebastião Salgado,
fotógrafo



RAFAEL VIEIRA/DP

Nosso presidente Carlos Frederico Vital recebe

Alessandra Vieira e Miguel Coelho, candidatos a

vice-governadora e a governador de Pernambuco

Bom dia: “Com armas na

mão não podemos nos

abraçar.” (Papa Paulo VI)

Ana Luiza e Paulo Câmara

comemoram,emfamília,no

final de semana, os24anos

de casamento.

José Carlos Oliveira assu-

miu pela terceira vez a pre-

sidência do Lions Club Re-

cife Centro.

BiaGuirãoeGeorgeCarriço

curtindoofrioebonsvinhos

deMendoza, na Argentina.

Leonardo lança seu DVD

Canto, Bebo e Choro, dia 7

de outubro, no Classic Hall.

Anderson Ferreira recebeu

importanteapoioàsuacan-

didatura: de Jacilda Urqui-

sa, ex-prefeita de Olinda.

João Dória, Celso Lafer e

Henrique Meireles passa-

ram a integrar o conselho

doGrupoLideEmpresarial.

A Anvisa decidiu manter a

proibição de importação,

propaganda e venda de ci-

garros eletrônicos no Bra-

sil. A restriçãocomeçouem

2009.

Demitido da Globo, Walter

Casagrandeassinoucontra-

to para assinar artigos no

UOL.

Pesquisasmostramempa-

te técnico entre o atual go-

vernador Paulo Dantas e o

ex-governador Fernando

Collor na disputa pelo Go-

verno de Alagoas.

movimento

Alexandre Lemos, Anna Góis,

Carlos Augusto Costa, Chusa

Ferreira da Silva Júnior,

Diógenes Andrade Filho,

Emerson Gomes, Isabela

Dubeux, José Arraes de

Alencar, Junancy Galvão,

Luciano Teixeira, Luiza

Nogueira, Milena Sotero, Paulo

Dalla Nora Macedo, Telma

Brennand e Zélia Suassuna

aniversariantes

Redução traz prejuízo ao estado
Ogovernador Paulo Câmara revela que o decreto que obrigou

a redução do ICMS vai trazer umprejuízo deR$4 bilhões ao
estado, verba que iria para a saúde, educação e políticas
sociais. E todos osmunicípios sofrerão coma redução das
cotas do Fundo de Participação dosMunicípios

Os51anosdaCorregedoriadoTJPE
ACorregedoria Geral da Justiça de Pernambuco comemora
seus 51 anos de criação comevento amanhã, às 16h30, no
FórumThomaz de Aquino. Será presidida pelo
corregedor-geral, desembargador Ricardo Paes Barreto. Na
programação, a inauguração daGaleria Virtual de
Corregedores-Gerais da Justiça de Pernambuco.

AberturadofrigoríficodeCanhotinho
Na reta final das obras do acesso ao empreendimento, Nelson
Bezerra confirmou para o dia 15 de agosto a inauguração do
frigorifico daMasterboi emCanhotinho, omaismoderno do
Nordeste brasileiro. Vai provocar uma verdadeira revolução na
pecuária doNordeste. Evento terá a presença de convidados
especiais, a começar do governador Paulo Câmara e do
deputadoÁlvaro Porto.

RECESSO
Depois das vergonhosas
decisões na semana
passada, a Câmara dos
Deputados entra em
recesso. Até o final do mês.
Muitos vão aproveitar para
incrementar suas
campanhas de reeleição,
com recursos do
Orçamento Secreto.

LOCAL DEFINIDO
O grande evento público de
Lula no Recife será
quinta-feira, às 18h, no Pátio
do Carmo.

DESTINO
Porto de Galinhas foi citado
numa pesquisa realizada
pela Booking.com como um
dos cinco melhores destinos
do Brasil para curtir as férias
de julho. É o único destino
do Nordeste na lista.

CAVALGADA
Suspensa por dois anos,
devido à pandemia, a
Cavalgada de Santana volta
a acontecer no próximo
final de semana,
coordenada por Robinho

Pacheco e com saída da
Pousada da Paixão.

PESQUISA
OPT encomendou uma
pesquisa qualitativa para
medir o quanto a população
pobre poderia mudar seu
voto para Jair Bolsonaro,
depois das bondades da PEC
Kamikaze, especialmente o
aumento de R$ 400 para R$
600 do Auxílio Brasil.

MENTIRAS
Antes de ser político, Boris
Johnson foi jornalista. Por
divulgar mentiras foi
demitido do The Time, onde
atuava na sucursal de
Bruxelas.

LATAM
Nestemês de julho a Latam
aumentou a oferta de voos
no Aeroporto dos
Guararapes. Para São Paulo,
passaram de 25 para 38
voos semanais emGuarulhos
e de 12 para 16 voos
semanais para Congonhas.
Já para Brasília, serão 17
voos por semana e para o Rio
de Janeiro sete voos.

NOCOMAR
O brigadeiro João
Campos preside
sexta-feira, às 9h, no II
Comar, cerimôniamilitar
comemorativa aos 149
anos de nascimento de
Alberto Santos Dumont,
patrono da Aeronáutica.
Teremos a entrega da
MedalhaMérito Santos
Dumont a personalidades.

RETORNO
Depois de temporada
entre Lisboa e a vinícola
Maria Izabel, no Douro,
Auxiliadora e João Carlos
PaesMendonça estão de
volta ao Recife.

NATRIBUNA
Orson Lemos,
diretor-geral do Tribunal
Regional Eleitoral, é o
entrevistado do João

Alberto Informal, hoje, às
18h50, na TV Tribuna. Fala
dos preparativos para a
eleição de outubro, das
urnas eletrônicas e do que
é proibido de acordo com
a lei eleitoral.

CEASA
Depois de sete anosemeio,
GustavoMelo transfere
hoje a presidência do
Centro deAbastecimento e
Logística dePernambuco
paraBrunoRodrigues.

FASHION
A grife Souq, de Taudi e

Bento Guida, lança prévia
da coleção Verão 23,
cheia de referências de
viagens, com destaque
para as peças em linho,
tricô e alfaiataria em
modelagens assertivas e
cartela de cores vibrantes,
com destaque para a cor
maçã verde.

COMEMORAÇÃO
Andréa e Rogério Lins
comemoram os 11 anos
da filha Vitória em
circulada entre Paris e
Barcelona.

GASTRONOMIA
Restaurante que faz
sucesso no RioMar, o Zio
abriu sua segunda
unidade. Fica no
Shopping Recife, no
espaço onde funcionava
o Ferreiro Café. Teve
casa cheia no final de
semana.

MULTICOMPRAS
Uma das grandes
vantagens de comprar
através das plataformas
digitais de vendas dos
shoppings é poder colocar
nomesmo pedido
produtos de várias lojas. O
percentual médio da
chamadamulticompra,
que em janeiro era de 8%,
agora é de 15% sobre as
vendas dos sete
shoppings administrados
pelo grupo JCPM.

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Você hoje pode ter a chance de
mostrar do que é capaz ao aju-
dar alguém. Cooperação e tra-
balho em equipe renderão bons
resultados. Depois de comple-
tada a sua missão aproveite pa-
ra relaxar no seu lugar preferido.

TOURO (21/04 a 20/05)
Odia pode ser positivo ou negati-
vo, tudo depende da sua atitude
perante as situações. Dificulda-
des de última hora podem atra-
palhar seus planos.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Odia de hoje favorece acordos fi-
nanceiros, pesquisas e atividades
que exijamconcentraçãomental.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Concentre-se em situações pen-
dentes, pois as chances de pro-
gresso são boas nesse momen-
to. Seu jeito tranquilo e sua sim-
patia lhe ajudarão a conquistar o
apoio de quem pode lhe ajudar a
conseguir o que precisa.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Problemas de comunicação po-
dem acontecer principalmente
em questões relacionadas a tra-
balho. Procure ser claro ao emi-
tir suas opiniões.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Vocêhojenãoestarácomamesma
disposição de sempre para o tra-
balho,masvale apenaseesforçar.

LIBRA (23/09 a 22/10)
É importante ser realista quan-
to às suas expectativas, espe-
cialmente no que diz respeito a
parceiros profissionais e amigos.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Dia favorável a atividades emgru-
po e relacionamentos pessoais.
Normalmente você é franco e di-
reto,mas hoje essa postura pode
resultar em mágoa.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Eficiência e eficácia ao lidar com
questõesdomésticas lhedeixarão
satisfeito hoje. Você conseguirá
evitar discussões e resolver dis-
putas. Esse não é um bom mo-
mento para lidar com finanças.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Não hesite emcobrar dívida, pois
talvez não tenha essa chance no-
vamentepor umbomtempo. Pen-
se um poucomais em si mesmo.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Você hoje pode se sentir inseguro
quanto ao que esperam de você
tanto no trabalho quanto em um
relacionamento pessoal.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Não cometa o erro de apostar
todas as fichas numa única al-
ternativa. Diversifique sua apos-
ta e tente manter aberto um le-
que de opções de modo que te-
nha umplano reserva no caso de
o original falhar.

[ 8 erros

Resolução:1.Máscaradomédico.2.Suportedabombadeoxigênio.3.Cabelodopaciente.4.Pescoçodopaciente.5.Mãodireitadomédico.
6.Roupadomédico.7.Calcanhardopaciente.8.Recipientecominstrumentosmédicosembaixodajanela.

E
ventodemodaeentreteni-
mento, o Cabine Fashion
realiza de sexta a domin-

go, na Villa Ponte D’Uchôa Re-
cepções (Av. Rui Barbosa, 1345,
Graças) edição de férias, com
muitas atrações infantis, entre
shows, apresentações, brincadei-
ras e oficinas criativas. Mais de
60 pequenos empreendedores de
moda feminina, masculina, in-
fantil, íntima e pet, acessórios,
semijoias, bijuterias, decoração,
saúde e bem-estar, maquiagem,
papelaria e gastronomia estarão
reunidos, das 11h às 21h. A en-
trada custa R$10 - criança até 3
anos não paga.

Na programação infantil, es-

tão as oficinas criativas (slime,
pintura de tela, gesso, massi-
nha de modelar) no valor de R$
25 (ou combo de duas oficinas
por R$ 40), espaço beleza com
opção de maquiagem e pentea-
do. As apresentações são do Tea-
trinho de Marionetes do Reci-
fe e shows do mágico Rodrigo
Lima e da banda Geração Kids,
além dos espetáculos Chapeuzi-
nho Vermelho, Princesas e Encan-
to (de Pallis e sua turma), Ali-
ce e o Chapeleiro e Candy Circus
(da Doce Apetite) e Spider e seus
amigos espetaculares (dos Heróis
Recife). O espaço também é pet
friendly, com atividades para
os animais.

Cabine Fashion em
edição de férias
Evento de moda e entretenimento será realizado

desta sexta a domingo, commais de 60 pequenos

empreendedores e uma série de atrações

DIVULGAÇÃO

Programação infantil terá show domágico Rodrigo Lima

O Cabine também promove
ações sociais, com a participa-
ção da Amar - Aliança de Mães
e Famílias Raras e dos projetos
Mães por Todas e Adobem, que
vão arrecadar doações e vender
produtos produzidos pelas mu-

lheres integrantes dos grupos.
O Abrigo de Seu Alberto e o Lar
Bola de Pelos, para cães e gatos,
respectivamente, também esta-
rão no evento com espaço para
recebimento de doações e espa-
ço para adoção de pets.
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CURTA[
ESTAÇÃO

Turmada

Mônica em

Olinda

A Estação Turma da
Mônica, localizada no
Shopping Patteo Olinda,
preparou uma extensa
agenda de atividades
para animar a criançada
nas férias de julho, com
brincadeiras temáticas,
oficinas, entre outras
atrações. De segunda a
sexta, sempre em três
horários (14h, 16h e 18h),
as atividades são
gratuitas para quem
estiver dentro do parque.
O espaço também
preparou oficinas que
envolvem culinária,
ciências, curiosidades,
massinha e slime.



PCR/DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Mês tenta conscientizar sobre o diagnóstico precoce

Recife promove ações
para o JulhoAmarelo

HEPATITES VIRAIS

_11111_1
Editor: Eduardo Sol
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Estima-se que

o estado tenha

público de

154.355
crianças nessa

faixa etária

É de forma silenciosa que, mui-
tas vezes, os quadros de hepati-
tes virais vão sendo diagnostica-
dos na Rede de Saúde. Para cha-
mar atenção sobre a importân-
cia da prevenção, do diagnóstico
e do tratamento dessas doenças,
a Prefeitura do Recife vai promo-
ver uma série de ações ao longo
deste mês em vários pontos da
cidade. Testagem rápida, pales-
tras, capacitação e distribuição
de preservativos estão entre as
atividades que serão desenvolvi-
das pelos profissionais da Secre-
taria de Saúde municipal duran-
te o “Julho Amarelo”, mês de en-
frentamento das hepatites virais.

Amanhã, na sexta-feira (22) e
nos próximos dias 25 e 26, serão
ofertadas testagens rápidas para

infecções sexualmente transmis-
síveis (IST) que detectam possí-
veis casos de HIV, sífilis e/ou he-
patites B e C (confira a programa-
ção completa mais abaixo). Tam-
bém na quarta-feira (20), das 8h
às 12h, haverá roda de conversa
sobre prevenção de ISTs e hepati-
tes virais, com pacientes da On-
coclínica, no bairro da Várzea.

Entre os dias 25 e 29, a Ponte
Estaiada do Pina e o Geraldão,
na Imbiribeira, receberão ilu-
minação amarela, em alusão ao
mês. Além disso, no dia 28 de ju-
lho, será realizada uma capaci-
tação em Vigilância Epidemio-
lógica das hepatites virais para
os profissionais da Secretaria
de Saúde, promovida pelo setor
de vigilância, prevenção e con-

C
rianças com 4 anos de
idade já podem ser imu-
nizadas contra a Covid-19

em Pernambuco. A recomenda-
ção da utilização do imunizante
da Coronavac/Butantan foi dis-
cutida pelo Comitê Técnico Es-
tadual para Acompanhamento
da Vacinação e pactuada com
os gestores municipais, ontem,
após a autorização da Agência
Nacional de Vigilância Sanitá-
ria (Anvisa).

A decisão de iniciar a imuni-
zação das crianças com quatro
anos visa garantir a aplicação das
duas doses desse público, diante
do baixo quantitativo de estoque
e a incerteza quanto à expecta-
tiva de envio de novos quanti-

tativos pelo Ministério da Saú-
de (MS). As crianças com 5 anos
seguirão sendo vacinadas com
doses da Pfizer, conforme deci-
são anterior da Anvisa.

No Estado, o público estimado
é de 154.355 pessoas com 4 anos
de idade e 149.786 crianças com
3 anos. Os gestores municipais
informaram ao Programa Nacio-
nal de Imunizações (PNI-PE) pos-
suírem em seus estoques um to-
tal de 323.452 doses do imuno-
biológico da Coronavac/Butan-
tan. As doses devem ser utiliza-
das para proteção em primei-
ra e segunda aplicação, com in-
tervalo de 28 dias. Até ontem à
noite, Jaboatão dos Guararapes e
Olinda já haviam anunciado que

trole das IST/HIV/Aids e hepati-
tes virais da Secretaria Executi-
va de Vigilância à Saúde. Já no
dia 29, serão instalados equipa-
mentos para distribuir gratui-
tamente preservativos nos Ter-
minais Integrados (TI) CDU, na
Cidade Universitária; Macaxei-
ra, no bairro de mesmo nome;
Tancredo Neves, na Imbiribeira;
e Joana Bezerra. As hepatites são
inflamações que atingem o fí-

gado e podem ser causadas tan-
to por vírus quanto, por exem-
plo, pelo uso excessivo de medi-
camentos, álcool e outras dro-
gas. As enfermidades também
podem ser motivadas por doen-
ças autoimunes, metabólicas ou
genéticas. Elas costumam ser si-
lenciosa. No entanto, depois de
um tempo, os pacientes podem
sentir cansaço, febre, mal-estar,
tontura, enjoo, vômitos, dor ab-

dominal, pele e olhos amarela-
dos, urina escura e fezes claras.

“No Recife, dos 1.889 casos no-
tificados entre os anos de 2012
e 2021, a hepatite B foi a que te-
ve mais notificações, com 940
casos, seguida pela hepatite C,
com 874 casos e a hepatite A, com
75”, disse o coordenador da Po-
lítica de Prevenção às Infecções
Sexualmente Transmissíveis do
Recife, Airles Ribeiro.

começarão a vacinação a partir
de hoje. Em Camaragibe, o iní-
cio está previsto para amanhã.

“Ainda com a incerteza do re-
cebimento de novas doses, nos-
so maior desafio neste momento
é garantir que as crianças com
4 anos de idade tenham seu es-
quema básico completo. Reali-
zamos levantamento junto aos
gestores municipais de seus es-
toques e identificamos cidades
com quantitativo suficiente, ou-
trascomdosesexcedenteseainda
aquelas que não tem vacina pa-
ra esse novo público. O PNI está

em contato com as cidades, com
as Gerências Regionais de Saú-
de (Geres) e com o Conselho de
Secretarias Municipais de Saú-
de de Pernambuco (Cosems) pa-
ra realizar o esforço operacio-
nal necessário”, destacou o se-
cretário estadual de Saúde, An-
dré Longo.

“É importante frisar, que o Mi-
nistério da Saúde liberou o início
da vacinação das crianças com as
doses disponíveis nos estoques
de cada município. O PNI Esta-
dual já encaminhou para o Mi-
nistério as informações repassa-

das pelos gestores municipais,
e, esperamos saber ainda esta
semana como o órgão federal
irá se posicionar quanto ao an-
damento da campanha”, refor-
çou a superintendente de Imu-
nizações do Estado, Ana Catari-
na de Melo.

A superintendente chamou
atenção para a ampliação da co-
bertura para crianças entre 5 e
11 anos. “Até o momento, 32,68%
desse público está com o esque-
ma básico completo (386.472 do-
ses aplicadas), quando a meta mí-
nima é de 90%”, afirmou.

As pessoas não

sabem que podem

estar com hepatites

e correm o risco

de causar danos

mais graves”

Airles Ribeiro,
Coordenador de política na Sesau

PE autoriza
vacinação aos
quatro anos
Estado segueorientação federal parausodo imunizante

Coronavac, contra aCovid-19, nopúblico entre os 3 e 5

anosde idade.Olindae Jaboatão começamhoje
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Até 2024, 200 unidades devem receber melhorias

Duas cidades receberão a tecnologia agora: Flores e São Caetano foram as escolhidas

Além de energia renovável

e economia, o projeto

também deve gerar 700

empregos diretos e

indiretos nos locais

Estado e Compesa: PPP de
energia limpa é firmada

Parceria Público-Privada inédita vai gerar autoprodução energética através de

painéis solares, no Sertão e noAgreste. Economia pode ultrapassar R$ 1 bilhão

O
governador Paulo Câ-
mara assinou ontem,
em cerimônia no Pa-

lácio do Campo das Princesas,
o contrato da Parceria Público-
-Privada (PPP) de Autoprodução
de Energia da Compesa. A ini-
ciativa, inédita entre as empre-
sas de saneamento do País, pre-
vê a implantação de usina so-
lar em dois municípios de Per-
nambuco, com capacidade de
135 MW. Em 2021, a Compesa
foi responsável pelo consumo
de 4% da energia de Pernam-
buco, sendo um dos maiores
consumidores do território
estadual. Com essa ação, a
Compesa se tornará uma das
maiores produtoras de ener-
gia do Estado.

Através da PPP, será cons-
truída uma usina solar com
uma parte no município de Flo-
res, no Sertão, e outra em São
Caetano, no Agreste. O inves-
timento total do projeto será
de R$ 453 milhões e o prazo de
contrato é de 29 anos. Nos qua-
tro primeiros anos da conces-
são, o fornecimento será reali-
zado através do mercado livre
de energia, ambiente no qual
o insumo é geralmente mais
barato. No total, durante a vi-
gência do contrato, a econo-

mia real para a Compesa será
de R$ 1,1 bilhão.

“Essa iniciativa vai ajudar a
reduzir custos na Compesa e
também vai dar uma melhor
condição de funcionamento pa-
ra a empresa. Ao mesmo tem-
po, a criação dos parques sola-
res em Flores e São Caetano se
junta a outras ações que o Go-
verno do Estado vem desenvol-
vendo para a proteção do meio
ambiente e o comprometimen-
to com as boas práticas de sus-

tentabilidade”, afirmou Paulo
Câmara. A ação vai gerar ain-
da 700 empregos diretos e in-
diretos, contribuindo ainda
mais para a economia de Per-
nambuco.

Com o Sistema de Energia
Solar da Compesa, haverá uma
geração anual de 320 GWh/ano,
o equivalente ao consumo de
175 mil residências de médio
porte. Além disso, a utilização
de energia limpa, com fontes
que geram menos impacto am-

biental, evita a emissão de to-
neladas de dióxido de carbono
(CO2), um dos gases que provo-
ca o efeito estufa.

A expectativa é gerar, a par-
tir da PPP, uma economia de
37% em relação ao valor pago
à concessionária de energia.
“Além de abastecer as unida-
des da Compesa, essa energia
também beneficia diretamen-
te a população. A redução dos
custos operacionais permitirá
investir na melhoria dos servi-
ços oferecidos”, explicou a pre-
sidente da instituição, Manoe-
la Marinho.

Acompanharam a assinatu-
ra os secretários estaduais Fer-
nandha Batista (Infraestrutu-
ra e Recursos Hídricos), Ale-
xandre Rebelo (Planejamento
e Gestão), Fernando Jucá (Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação) e
Inamara Melo (Meio Ambien-
te e Sustentabilidade); o presi-
dente da Adepe, Roberto Abreu;
o Gerente Geral da PPP da Ele-
tron Energia, João Henrique; o
presidente da Kroma Energia,
Rodrigo Melo; a presidente da
Amupe, Ana Célia Farias; e os
prefeitos Marconi Santana (Flo-
res) e Josafá Almeida (São Cae-
tano), além de conselheiros da
Compesa.

EDUCAÇÃO

Recife
requalifica
escolas; 63
só este ano

A Prefeitura do Recife avan-
ça com o programa Escola no
Grau. Das 200 unidades edu-
cacionais que serão requalifi-
cadas até o final de 2024, 63 já
estão com obras em andamen-
to. Uma delas é a Escola Muni-
cipal Diácono Abel Gueiros, lo-
calizada no bairro da Macaxei-
ra, na Zona Norte, que está re-
cebendo investimentos na or-
dem de R$ 700 mil e deverá fi-
car pronta já em agosto. Ontem,
o prefeito do Recife, João Cam-
pos, acompanhou, no local, os
trabalhos que envolvem revisão
geral da coberta, revestimento
cerâmico, além de melhorias
em todas as salas de aula para
garantir um ambiente ainda
mais acolhedor e seguro para
o dia a dia escolar.

De acordo com o prefeito,
além das 63 unidades educacio-
nais que já estão sendo benefi-
ciadas no momento, outras 60
receberão intervenções até o fim
deste ano. “A Escola Municipal
Abel Gueiros faz parte das pri-
meiras escolas contempladas no
Escola no Grau. A gente anun-
ciou, recentemente, que serão
R$ 200 milhões, que serão in-
vestidos em infraestrutura es-
colar nesses próximos anos. E
já estão em obras, no Recife, 63
escolas. A gente está numa for-
ça tarefa para começar mais de
60 até o final do ano, chegan-
do próximo a 130 escolas sendo
reformadas e requalificadas só
neste ano. Então, este é o maior
conjunto de investimento de in-

fraestrutura da educação do Re-
cife”, afirmou João Campos du-
rante a visita.

“Esses serviços fazem par-
te dos eixos para melhoria da
educação, desde o pedagógico,
alfabetização, equipamentos e
fortalecimento também da es-
trutura das escolas, e sempre
a valorização do trabalhador e
da trabalhadora da educação.”

Atualmente, a unidade de ensi-
no conta com oito salas de aula,
sala de leitura, sala de recursos,
sala dos professores, cozinha e
banheiros para estudantes, pes-
soas com deficiência e funcio-
nários. Ao todo, a E.M. Diácono
Abel Gueiros tem 16 turmas, re-
cebendo 377 estudantes dividi-
dos entre o Grupo IV e o 5º ano.

Entre as intervenções realiza-
das na escola estão sendo a cons-
trução de uma nova sala de re-
cursos para educação especial,
uma nova sala dos professores
e banheiro acessível.

OEscola

noGrau

O programa Escola no Grau
foi lançado no último dia 30 de
junho. A iniciativa abrange cin-
co grandes eixos: ampliações,
requalificações, construção de
novas unidades educacionais,
construção de quadras cober-
tas e construção de novas se-
des, tornando a Rede Municipal
de Ensino do Recife ainda mais
confortável, segura e atrativa
para profissionais e estudan-
tes. Com investimentos na or-
dem de R$ 200 milhões, o Esco-
la no Grau vai requalificar 200
escolas e creches até o final de
2024. Atualmente, há 63 unida-
des educacionais sendo requali-
ficadas. Mais de 60 deverão ter
as obras iniciadas ainda neste
ano e outras 71 escolas serão li-
citadas no ano que vem.
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Dia da Solidariedade
acontece emTamandaré
PadreArlindocomemoraaniversário hoje, coma tradicional festa solidária e vários serviços à comunidade

A retomada do modelo tradi-
cional da Feira Nacional de Ne-
gócios do Artesanato (Fenearte),
que terminou no domingo (17),
teve grande sucesso, recebendo
mais de 300 mil pessoas e im-
pulsionou o artesanato e mais
de R$ 40 milhões. Sua duração
de 12 dias de evento trouxe di-
versos benefícios como expli-
ca o presidente da Agência de
Desenvolvimento Econômico
de Pernambuco (Adepe), Rober-
to Abreu. “A feira hoje concen-
tra inúmeras expressões cultu-
rais e impulsiona o artesanato
e demais expressões da econo-
mia criativa”.

A 22ª Fenearte celebrou os 30
anos do Manguebeat e teve cinco
mil expositores, de 26 países. A
coordenadora geral da Fenearte,
Márcia Souto detalhou. “Exem-
plo desse incremento foi o am-
pliação das vendas de 15%, em
relação a 2021, e de 40%, em re-
lação de 2019.”

U
m evento marcado
por grandes comemo-
rações, ações e cida-

dania. Isso é o que se espera
no Dia da Solidariedade, ho-
je, em Tamandaré, no Litoral
Sul de Pernambuco. A Associa-
ção Padre Arlindo promoverá
uma grande ação social com
inúmeras atividades inspira-
doras que farão parte da pro-
gramação em comemoração ao
aniversário do Padre Arlindo.

A ação possui várias fren-
tes de trabalhos voluntários
na área da saúde, educação,
gastronomia, cidadania, as-
sistência social, assistência
judiciária, empregabilidade
e diversão para crianças. A
Lei Municipal n° 578/2021 foi

criada pelo Município de Ta-
mandaré em homenagem ao
Padre Arlindo. A expectativa
para os atendimentos desta
terça é de atingir cerca de 2
mil pessoas.

Durante a comemoração
haverá aten-
dimento pa-
ra diversas
especialida-
des médicas,
como ortope-
dia, ginecolo-
gia, pediatria
e exames preventivos de cân-
cer de colo de útero, além de
230 atendimentos oftalmológi-
cos, através da Fundação Alti-
no Ventura. Os atendimentos
odontológicos também serão

oferecidos na unidade móvel
odontológica do SESI, e com
os dentistas da própria Asso-
ciação Padre Arlindo. Psicólo-
gas do Grupo Mulheres do Bra-
sil vão reforçar o time e farão
acolhimento e escuta.

T a m b é m
haverá ações
de cidadania
com retirada
de documen-
tos. Haverá
ainda uma
Of icina de

gastronomia do SENAC e de
elaboração e currículo com
vistas à empregabilidade.

Já para as ações sociais, es-
tão previstas a doação de 12
toneladas de cestas básicas, de

fogões e botijões de gás, col-
chões e de ventiladores para
a população atingida pelas
chuvas. No campo do entrete-
nimento e bem-estar, haverá
um salão de beleza, um par-
que infantil, escolinha de fu-
tebol com jogadores profissio-
nais, além de shows com artis-
tas locais que farão o encerra-
mento das atividades.

HUMILDADE
O Dia da Solidariedade bus-
ca seguir o exemplo humilde
e solidário do Padre Arlindo,
transformando o seu aniver-
sário em um elemento sim-
bólico visando ajudar famí-
lias com doação de alimen-
tos, saúde e diversão. Feira terminounodomingo

Haverá atendimentos para

várias especialidades

médicas, como ortopedia,

ginecologia, pediatria e

exames preventivos

Padre Arlindo esperaPadre Arlindo espera

receber mais de

duas mil pessoas noduas mil pessoas no

evento solidário e

conta com parceriasconta com parcerias

R$ 40MILHÕES

Fenearte
2022 teve
300mil
visitantes



CLASSIFICAÇÃO
P V SG

Cruzeiro 41 13 14

Vasco 34 9 8

Bahia 33 10 11

Grêmio 32 8 13

Sport 27 6 4
SampaioCorrêa 25 7 2

Tombense 25 5 0

Criciúma 24 6 2

CRB 24 6 -5

Londrina 23 6 -1

Novorizontino 23 6 -4

Brusque 21 6 -4

Chapecoense 21 5 -2

Operário-PR 20 5 -3

Ituano 19 4 -2

Ponte Preta 19 4 -4

CSA 19 3 -4

Náutico 18 4 -6
Guarani 17 3 -10

Vila Nova 14 1 -9

1º
2º
3º
4º
5º
6º
7º
8º
9º
10º
11º
12º
13º
14º
15º
16º
17º
18º
19º
20º

SÉRIE BTreinador deixou no ar

uma dúvida se, caso de

fato recebesse a proposta

do Santos, aceitaria ou não

o novo desafio

FERNANDO CASTRO e PEDRO ALVES

ESPECIAL PARA O DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

C
ercado de expectativa, o
técnico Lisca se pronun-
ciou em coletiva de im-

prensa após o empate sem gols
contra o lanterna Vila Nova e
negou que tenha aceitado uma
proposta do Santos. O treina-
dor aproveitou a oportunida-
de para reafirmar compromis-
so com o Sport e se mostrou
surpreso com a reação dos tor-
cedores durante o jogo. Ele re-
cebeu vaias, foi bastante xin-
gado e até agredido com uma
garrafa de água que foi arre-
messada da arquibancada em
direção à área técnica.

“Eu sou treinador do Sport.
Obviamente que não estou
acertado com o Santos. Tem
alguma declaração minha, do
meu agente ou de algum diri-
gente de lá? Obviamente que
não. Infelizmente no meio do
jogo a torcida se voltou contra
mim e eu vou respeitar isso.
Respeito demais os torcedo-
res e vou respeitar essa ma-

nifestação que eles tiveram,
praticamente me demitindo
do clube. Hoje eu fui demi-
tido pela torcida do Sport”,
disse Lisca.

“O amor e o ódio andam mui-
to próximos. Hoje eu fui agredi-
do. Me arremessaram algum ob-
jeto da arquibancada. De uma
hora para outra teve essa revi-
ravolta. Mas eu acho até que foi
bom, porque
as críticas fi-
caram em ci-
ma de mim.
Antes era em
cima do Gil-
mar (Dal Poz-
zo), depois dos
jogadores e agora foi em mim”,
acrescentou o treinador, que
não garantiu permanência no
Sport para a sequência da tem-
porada se chegasse em casa e
de fato tivesse uma proposta
do time santista.

Antes do confronto contra o
Vila Nova, Lisca foi questiona-
do pela reportagem do Spor-
TV sobre o interesse do San-
tos, mas disse que, por ques-

tão de profissionalismo, só iria
se pronunciar sobre a situação
na coletiva de imprensa após a
partida. A torcida rubro-negra
soube da notícia durante o jo-
go e, mesmo sem uma defini-
ção ou anúncio oficial, vaiou
o treinador na volta para o se-
gundo tempo. Ele também foi
xingado de mercenário.

O Santos demitiu o técnico
argentino Fa-
bián Bustos no
último dia 7
de julho, após
a eliminação
na Copa Sul-A-
mericana con-
tra o Deporti-

vo Táchira, na Vila Belmiro.
Desde então o Comitê de Gestão
do clube paulista está no mer-
cado em busca de um substitu-
to, enquanto o auxiliar técnico
Marcelo Fernandes assumiu o
comando interino do time. O
Peixe espera anunciar de for-
ma oficial o novo comandante
ainda nesta semana.

Lisca, de 49 anos, coman-
dou ontem apenas o quarto

jogo pelo Sport na Série B do
Campeonato Brasileiro. Foram
três empates e uma vitória
conquistada. No ano passado,
ele dirigiu o Vasco e o Améri-
ca-MG, onde fez um dos me-
lhores trabalhos da carreira.
Antes, o treinador trabalhou
no Ceará durante duas tem-
poradas consecutivas: 2018 e
2019. Em Pernambuco, ele te-
ve duas passagens pelo Náuti-
co, em 2014 e 2015.

SITUAÇÃONAB
Dentro de campo, o Sport foi
melhor tecnicamente do que
o Vila Nova. Teve mais posse
de bola, mais chances criadas,
mas pecou novamente nas fina-
lizações. Com o resultado ne-
gativo dentro de casa, o Sport
chegou a 27 pontos, cinco a me-
nos do que o Grêmio, quarto
colocado. O Leão volta a cam-
po na próxima sexta-feira. Pe-
la primeira rodada do segun-
do turno, o time pernambu-
cano vai até São Luís para en-
frentar o Sampaio Corrêa, às
21h30, no Castelão.

Editores-assistentes:Anderson Malagutti e Wladmir Paulino
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Treinador foi

muito hostilizado,

xingado e ainda

atingido por uma

garrafa vinda da

arquibancada

_11414_1

Maílson; Ezequiel (Denner), Rafael Thyere
(Fábio Alemão), Sabino e Sander; Fabinho,
Ronaldo Henrique, Blas Cáceres (Paulinho),
Thiago Lopes (Jaderson) e Luciano Juba; Ray
Vanegas (Búfalo).Técnico: Lisca.

Tony; Alex Silva (Moacir), Rafael Donato,
Renato,Willian Formiga, Ralf, Romário (Rafinha)
eArthur Rezende (Marlone); Diego Tavares
(Matheuzinho), Pablo Dyego e Riquelme
(Rubens).Técnico: AllanAal.

Local: Ilha do Retiro, Recife (PE)
Árbitro:Maguielson Lima Barbosa (DF)
Assistentes: Fábio Pereira (TO) e Jose
Reinaldo Nascimento (DF)
Cartões amarelos: Ezequiel, Ronaldo (Sport);
Pablo Dyego, Romário,Arthur Rezende, Rubens
(Vila Nova)
Público: 15.518 torcedores
Renda: R$ 375.580,00

FICHA

X0 0
Sport Vila Nova
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em possível negociação com o Santos. Em

Sport fica no 0 a 0 contra o lanterna Vila Nova

coletiva, Lisca nega acerto com time santista

na Ilha do Retiro e vê treinador envolvido

Noite de empateNoite de empate
evaiasaLisca



Apior campanha entre os classificados
Santa finaliza a primeira fase classificado, mas levará consigo até uma possível final o peso de ter o pior desempenho entre os 32 times

VITTÓRIA FIALHO

ESPECIAL PARA O DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

Dois dias depois do forte desa-
bafo após o empate em 1 a 1 con-
traoLagarto,pelaúltimarodada
da fase de grupos da Série D, o la-
teral-direitoEdsonRatinhofoide-
mitido do Santa Cruz. A decisão
foioficializadaontem,nareapre-
sentação do elenco coral. No últi-
mo domingo, o jogador se mani-
festou sobre os bastidores do ti-
me, reforçouocompromissocom
oclubee indicouquenãopediria

demissão. Coube, então, à direto-
ria encerrar o vínculo.

A entrevista dada por Ratinho,
de fato, não foi bem vista no Ar-
ruda. Com críticas às condições
de trabalho dadas pelo Santa, o
jogador protestou contra os sa-
lários atrasados e direcionou rei-
vindicações à diretoria, de forma
direta. O clima ficou insustentá-
vel. Em resposta ao atleta, ainda
que sem citar nomes, o presiden-
te coral Antônio Luiz Neto disse
que “quem joga no Santa Cruz
tem que ter respeito”.

TIME

Ratinho deixa o Arruda na
condição de titular. E num mo-
mento decisivo para a equipe.
A uma semana do jogo de ida
do primeiro mata-mata, diante
do Retrô, Martelotte terá que
mexer no time. Hoje, conta
apenas com Jefferson Feijão,
natural substituto, como op-
ção na posição. Outra possi-
bilidade é a improvisação do
volante Daniel Pereira ou do
meia-atacante Wescley, ambos
já testados na direita.

VITTÓRIA FIALHO

ESPECIAL PARA O DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

A
pesar da página virada
para o mata-mata, o San-
ta Cruz carrega cicatri-

zes da campanha feita na fase
de grupos da Série D. Ao todo,
32 equipes avançaram na com-
petição e o Tricolor, em rendi-
mento, tem a pior campanha.
Do outro lado, na liderança, o
Retrô, adversário coral na pri-
meira decisão da segunda fase.
O cenário que desenha para o
próximo domingo (24), no Ar-
ruda, ao menos em termos de
tabela, um duelo de opostos.

Com apenas cinco vitórias
em 14 jogos, o Santa até se
iguala a equipes como Oeste,
Juventude Samas, Pacajus, Por-
tuguesa-RJ e Jacuipense, mas
se destaca negativamente pelo
número de derrotas. Das equi-
pes citadas, somente a Cobra
Coral saiu de campo derrota-
da em cinco oportunidades.
Ao fim da primeira fase, um
aproveitamento de 45,24% pa-

ra os pernambucanos.
A ‘lanterna’ entre os classifi-

cados, no entanto, correspon-
de a um cenário ainda pior. No
recorte das 64 equipes da Série
D, por exemplo, o Santa está co-

RAFAEL MELO/SANTA CRUZ

Lateral deu entrevista polêmica após o jogo do sábado

Santa demite EdsonRatinho
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JuventudeSamasXAmazonas

SousaX Lagarto

SãoRaimundo-AMXTocantinópolis

Santa CruzXRetrô

SãoRaimundo-RRXMotoClub

JacuipenseXAmérica-RN

PacajusXRioBranco-AC

AfogadosXASA

NovaVenéciaXBrasiliense

Portuguesa-RJXAimoré

Costa Rica-MSXBahia de Feira

AzurizXSãoBernardo

Real NoroesteXAnápolis

OesteXCaxias

OperárioVGXPousoAlegre

FCCascavelXParaná

*Os times da direita
decidama vaga emcasa

[ Saiba mais
Os confrontos
da 2ª fase*

RAFAEL VIEIRA/ESP. DP

Retrospecto faz com

que o Tricolor jogue

todas as partidas

de ida no Arruda

locado na 36ª posição. Ou seja,
quatro times que nem mesmo
avançaram de fase tiveram cam-
panhas melhores do que a do
Tricolor. Icasa, com 23 pontos,
Porto Velho, com 21, e Ceilân-
dia e Nova Iguaçu, ambos com
20, superam os 19 conquista-
dos pela Cobra.

Já a Fênix chega com mo-
ral. O time de Camaragibe so-
mou 33 dos 42 pontos possí-
veis. Em pontuação, se igua-

la ao Brasiliense, porém fez
mais gols. Balançou as redes
em 27 oportunidades. Além de
ser dono da segunda melhor
defesa entre os 32 times, sen-
do vazada apenas seis vezes.
Ao todo, um aproveitamento
de 78,57%, com direito à clas-
sificação e liderança conquis-
tadas de forma antecipada.

Assim, fazendo um compara-
tivo mais direto entre as traje-
tórias da Cobra Coral e da Fê-

nix, o encontro do próximo do-
mingo será entre equipes que
entregaram rendimentos bas-
tante diferentes. Enquanto o
Azulino conseguiu dispor de
maior equilíbrio e solidez, o
Tricolor conviveu com uma fre-
quente instabilidade. Quando
parecia ter se encontrado, pro-
vava que não.

Agora, as equipes se enfren-
tam pela primeira vez após o aca-
chapante 4 a 0 do Retrô em ple-

no estádio do Arruda, ainda pe-
lo Campeonato Pernambucano.

POSSÍVEIS ADVERSÁRIOS

Santa Cruz e Retrô já conhe-
cem os possíveis adversários
nas oitavas de finais. No caso,
no segundo dos três mata-ma-
tas até o sonhado acesso. Logo,
quem levar a melhor na dispu-
ta irá enfrentar o vencedor do
duelo entre Tocantinópolis e
São Raimundo-AM.

Tricolores já entram em

campo contra o Retrô,

em jogo da ida, neste

domingo, às 16h, no

estádio do Arruda
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A
pós a demissão de Rober-
to Fernandes, o Náutico
agora procura um novo

comandante para a sequência da
Série B do Campeonato Brasilei-
ro. Sem muito tempo de espera,
já que o clube precisa de uma
sequência positiva para poder
sair da zona de rebaixamento
e se recuperar na competição,
a diretoria alvirrubra corre pa-
ra fechar com um novo treina-
dor nos próximos dias. O nome
especulado como favorito para
assumir o clube é o de Eduardo
Baptista, de 50 anos.

Em contato com a reporta-
gem do Esportes DP, Eduardo,
através de mensagem, confir-
mou que por enquanto não ha-
via nada oficial por parte do ti-
me. Entretanto, há uma expec-
tativa que o profissional receba
uma proposta em breve. O presi-
dente alvirrubro, Diógenes Bra-
ga, já afirmou que a intenção do
clube é encontrar um treinador
que conduza a equipe no restan-
te da temporada e que realize o
planejamento do futebol do pró-
ximo ano, portanto, devendo fe-
char contrato até o final de 2023.

A última equipe que o técni-
co comandou foi o Juventude,
na Série A deste ano. Demitido

LOTERIAS[
QUINA 5900

21 27 37 73 76

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 651.485,30

QUADRA 36 7.755,78

TERNO 2.705 98,30

LOTOMANIA 2340

03 14 15 21 28 30 32 48 49 51

54 58 63 74 77 83 86 89 93 94

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

20 1 1.261.716,57

19 5 36.907,19

18 62 1.860,24

17 547 210,85

16 3.138 36,75

15 13.106 8,80

0 0 0,00

LOTOFÁCIL 2575

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 5 273.774,57

14 300 1.366,77

13 10.602 25,00

12 124.302 10,00

11 660.007 5,00

02 03 05 06 07 08 10 11

14 15 16 17 21 23 25

O Brasil goleou a Venezuelapor
4 a 0, ontem à noite, no Estádio
Centenário, em Armênia, na Co-
lômbia, pela quarta rodada da
Copa América Feminina 2022,
com gols de Bia Zaneratto, Ary
Borges e Debinha (duas vezes).
Com a vitória a equipe se isola
na liderança do Grupo B, com
nove pontos e 100% de aprovei-
tamento. O próximo compromis-
so da equipe de Pia Sundhage se-
rá na quinta-feira (21), contra o
Peru, às 21h, no estádio Pascual
Guerrero, em Cali.

Melhor no jogo desde o início,
o Brasil abriu o placar aos 21 mi-
nutos. Bia Zaneratto aproveitou
cruzamento de Tamires e cabe-
ceou firme para o fundo das re-
des de Nayluisa Cáceres. A Vene-
zuela tentou responder em co-
brança de falta por cima do gol
de Lorena. Antes do intervalo, o
Brasil pressionou novamente as
venezuelanas e aos 44 minutos,
Adriana chutou com perigo, da
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Com a vitória a equipe se isola na liderança do Grupo B

Brasil goleiaVenezuelae lideragrupo

FEMININO

entrada da área.
O time verde e amarelo voltou

para o segundo tempo com rit-
mo intenso e, aos cinco minu-
tos, Ary Borges recebeu de Bia
Zaneratto em contra-ataque rá-
pido. Ela driblou a marcadora e
bateu cruzado, com categoria,
para fazer o segundo da Seleção.

A equipe de Pia seguiu na pres-
são. Aos 12, Debinha aproveitou

cruzamento de Gabi Portilho e
cabeceou para balançar as re-
des. Debinha voltou a balançar
as redes aos 19 minutos. A cami-
sa 9 deu uma caneta na adversá-
ria e chutou cruzado, sem chan-
ce de defesa para Cáceres. A Ca-
narinho seguiu dominando até
fim e ainda carimbou o traves-
são da Venezuela aos 41 minu-
tos, em chute forte de Angelina.

Náutico está

de olho em

Eduardo
Último trabalho do treinador foi no comando do
Juventude, de onde saiu hámenos de ummês com
duas vitórias, quatro empates e sete derrotas

há menos de um mês, Eduardo
teve duas vitórias, quatro empa-
tes e sete derrotas em 13 jogos. O
treinador é um velho conhecido
da torcida pernambucana. Já foi
técnico do Sport, rival do Timbu,
em 2014, conquistando o Cam-
peonato Pernambucano e a Co-
pa do Nordeste. Depois, passou
por Fluminense, Athletico-PR,
Palmeiras, Coritiba, Vila Nova,
Ponte Preta, Remo, CSA e Miras-
sol, onde chegou à semifinal do
Paulista de 2020 e foi campeão
da Série D em 2021.

Enquanto define seu novo co-
mandante, o Náutico enfrenta
a Ponte Preta amanhã, às 19h,
pela 19ª rodada da Segundona.
Mesmo que possa anunciar um
novo nome até o jogo, o auxi-
liar técnico Dudu Capixaba te-
rá mais uma oportunidade co-
mo interino.

MERCADO
Graças ao orçamento da tem-
porada e às poucas possibilida-
des disponíveis no momento, o
Timbu não possui muitos nomes

condizentes com a realidade fi-
nanceira. Fora Eduardo Baptista,
treinadores como Pintado, que
teve uma breve passagem pelo
Timbu em 2008, ficando ape-
nas por seis partidas, Matheus
Costa e Ney Franco surgem co-
mo opções.

Um técnico que agrada mais
é Guto Ferreira, que conquistou
o acesso à Série A com o Sport
em 2019, e estava no Bahia há
pouco tempo. Por outro lado, o
alto salário aparece como entra-
ve para uma negociação.

PAULO PAIVA/DP

Trabalho de

maior sucesso

do técnico foi no

Sport, entre 2014

e 2015, quando

conquistou dois

títulos


